

**CONCEJO MUNICIPAL
LA HIGUERA**

SESION ORDINARIA N° 124
04 de Mayo de 2020

En La Higuera, siendo las 11,28 del día Lunes 04 de Mayo, el Presidente del Concejo Municipal don Yerko Galleguillos Ossandón da comienzo a la sesión ordinaria N° 124, la que cuenta con la asistencia de los concejales señores: Karen Carmona Fábrega, Rosita Guzmán Sasmaya, Beatriz Hernández Azócar y Roquer González Rojas, concejales Efraín Alegría Barraza y Marcelo Godoy Roco participan de forma remota

Actúa como Secretario don Mario Pizarro Bruzzone

Tabla a Tratar:

- 1.- Observaciones acta N° 119 /2020 Concejo Municipal
- 2.- Lectura de Correspondencia Recibida
- 3.- Acuerdos :
 - 3.1 Subvención Extraordinaria Comité de Agua Potable Rural de La Higuera por\$ 5.820.290
- 4.- Entrega de Informaciones Alcalde
- 5.- Varios

Presidente Galleguillos dice antes de comenzar les quiero manifestar concejales que en una reunión que tuve con presidenta de APR mi propuesta fue otorgarle 3 millones al APR para la compra de la bomba, no los \$ 5.800.000, el cincuenta por ciento , por eso antes de comenzar debemos cambiar el acuerdo, porque el acuerdo es por \$ 3.000.000 millones de pesos no por \$ 5.800.000

Concejala Guzmán dice ¿preguntamos después por qué o insertamos?

Presidente Galleguillos dice no, es que debiéramos modificar el punto no más, ¿por qué usted dice que le demos todo?

Concejala Guzmán dice sí, démosle todo

Concejala Carmona dice yo también estaría de acuerdo porque al final es una necesidad, para solucionarle el problema aquí a la comunidad

Concejala Guzmán dice para la tranquilidad también de usted Alcalde

Concejala Hernández dice para la tranquilidad de todos nosotros sí, pero discrepo un poco, porque si el APR tiene plata para contratar abogado, ingeniero, auditora, es porque tiene plata, entonces por qué tenemos que estar haciendo esto, debiéramos investigar todos esto

Presidente Galleguillos dice el cheque va a quedar condicionado a la obtención de esa información, de parte del Concejo, otorgamos pero necesitamos saber quien contrató al abogado cuánto vale , auditoría, además metros cúbicos facturados, cuánto factura mensualmente el APR

Concejal González dice Alcalde como todo ahora se hace público, la idea es que públicamente se transmita de que el municipio y el compromiso fue de entregar 3 millones de pesos, pero que el Concejo Municipal con los seis concejales presentes y el Alcalde decidieron entregar este aporte de 6 millones de pesos, que se haga público

Concejala Guzmán dice no sé si me adelanté un poco a la votación de los colegas, pero cuando ayer me preguntaron la emoción fue decir que todos apoyamos a la administración, porque al final la emoción era lo que yo me recibí, por eso lo tomé

Presidente Galleguillos dice estamos discutiendo si cambiamos el valor de la propuesta de la tabla, aun no estamos votando el tema

Concejal Alegría dice si seguimos el curso de la tabla, cuando lleguemos al punto ahí puede usted fundamentar lo que está planteando ahora

Presidente Galleguillos dice tenía que modificar la tabla, porque tenía que modificar el valor, pero si no estamos todos de acuerdo se va a rechazar, pero no se modifica nomás

En tratamiento punto N° 1 de la tabla Observaciones acta de sesión ordinaria N° 119 del Concejo Municipal de La Higuera

En observación:

Concejal Alegría dice no haber estado presente en sesión, se abstiene

Concejala Carmona sin observaciones y aprueba acta

Concejala Guzmán sin observaciones y aprueba acta

Concejala González sin observaciones y aprueba acta

Concejala Hernández sin observaciones y aprueba acta
Concejal Godoy sin observaciones y aprueba acta

Presidente Galleguillos no tiene observaciones, por lo que se da por aprobada acta de sesión ordinaria N° 119

Se da término a punto 1 de la tabla

En tratamiento punto N° 2 de la tabla Lectura de Correspondencia Recibida

Mario Pizarro da lectura a correspondencia:

- Contraloría Regional remite informe de seguimiento de fecha 29 de Abril de 2020 de auditoría a programa de escasez hídrica entrega de agua potable a través de camiones aljibe
- Oficio N° 08 de Comité de Agua Potable Rural de La Higuera, en donde solicita subvención por \$5. 820.290 para la compra de bomba para el buen funcionamiento del sistema , en consideración a situación económica que atraviesa organización y se adjunta cotización de costo de bomba requerida

Se da término a punto 2 de la tabla

En tratamiento punto N° 3 de la tabla , Acuerdos

Presidente Galleguillos pide acuerdo para punto 3.1 Subvención Extraordinaria Comité de Agua Potable Rural de La Higuera por \$ 5.820.290
Presidente

En votación:

Concejal Alegría dice no deja de llamarme la atención lo que planteaba recién, creo que aquí hay gran responsabilidad de parte del municipio, porque lo que crea la complicación de la bomba es que el pozo no tiene agua, es unidad técnica el municipio, yo acuerdo como solución la totalidad del monto \$ 5.820.290 que tiene en la citación, eso es Alcalde, apruebo

Concejala Carmona aprueba

Concejala Guzmán aprueba

Concejal González aprueba

Concejala Hernández aprueba

Concejal Godoy dice no sé si estoy perdido ¿qué estamos aprobando los \$ 5.820.290 ?

Presidente Galleguillos dice todo, lo que está en tabla

Concejal Godoy dice después cuando se haga la subvención que se debe hacer por cobro de agua el cual nos comunicó usted, donde se iba a aportar por cada usuario, ¿esto a ellos no le implica nada?

Presidente Galleguillos dice no, porque son dos temas aparte, lo otro sigue corriendo, es subvención extraordinaria

Concejal Godoy dice necesito saber para dejarlo anotado, por los otros APR

Presidente Galleguillos dice le pongo un caso, esto es lo mismo del año pasado planta tratamiento Caleta Hornos por \$ 4.800.000, es prácticamente lo mismo, con la diferencia que esto no es una obra, es compra de equipamiento

Concejal Godoy dice lo tengo clarito, apruebo

Presidente Galleguillos se abstiene

Con los votos a favor de los concejales Alegría, Carmona, Godoy, Guzmán, González y Hernández, más la abstención de Presidente Galleguillos se aprueba 3.1 Subvención Extraordinaria Comité de Agua Potable Rural de La Higuera por \$ 5.820.290. **Acuerdo N° 683.**

Se da término a punto 3 de la tabla

En tratamiento punto N° 4 de la tabla Entrega informaciones Alcalde

Presidente Galleguillos dice contarles que aún no hay noticias con respecto al retorno de las clases, no hay información respecto a eso, en materias de educación seguimos prácticamente igual; el área de salud el fin de semana estuvo cubriendo controles del Rodado, La Higuera, Chungungo y Caleta Hornos junto con Carabineros, ¿Marcelo llegaron por Caleta?

Concejala Godoy dice sí, no tuvimos inconveniente, porque estuvo tranquilo
Presidente Galleguillos dice esta semana llega camión de la basura, llegó el minibús de salud donde aportamos 20 millones, contarles que se contrató un camión de apoyo al APR

Concejala Guzmán dice ¿ otro?

Presidente Galleguillos dice estoy informándolo oficialmente

Concejala Godoy dice ¿cuantos camiones están aportando al APR de La Higuera para traslado de agua?

Presidente Galleguillos dice hay uno Onemi que entrega cuatro camionadas diarias de 30 mil litros, uno de Dominga que entrega seis camionadas diarias de agua de 14 mil, uno municipal que entrega tres camionadas diarias de 10 mil, se contrató una persona para que trabaje en el pozo de Punta Colorada en horario nocturno , pero al parecer aún falta

Concejala Godoy dice porque tengo una duda, porque no sé hasta el momento cuánta agua que está consumiendo en La Higuera de forma diaria, porque a través de las redes sociales se ve desfiles de camiones de bomberos y cuanta cosa, en ese sentido la comunidad también pregunta, se publica por las redes sociales que gracias a los bomberos se ha solucionado prácticamente el tema del problema hídrico de la localidad

Concejala Carmona dice incluso con aporte de privados dice también ahí, de Modema que también enviaron camiones el fin de semana, salía eso en las redes sociales

Presidente Galleguillos dice oficialmente el APR no nos ha informado, solo a nosotros a través de un oficio nos pidió el día jueves , poder otorgarle cuatro camiones aljibes diarios y el agua para cargar tanto los camiones nuestros como los camiones que ellos gestionaron, recordar que aquí el aporte de agua también es importante, el camión es una cosa pero si no tuvieran el pozo municipal en las condiciones que esta, hoy esos camiones tendrían que estar comprando agua en La Serena, hoy estamos incorporando 150 mil litros de agua diario para el estanque, el agua toda nuestra de los tres camiones

Concejala Godoy dice ¿dónde iría el agua?

Presidente Galleguillos dice todos los camiones al estanque, los camiones del Modema que llegaron el sábado , desconocemos el origen del agua

Concejala Carmona dice ¿camión de Onemi funciona el fin de semana?

Presidente Galleguillos dice no, solo días de semana, los otros si están funcionando, por eso les digo que si tenemos que suplementar eso lo

vamos a hacer, lo más probable es que yo les presente una modificación presupuestaria hoy, porque no estamos preparados para esto, además los ingresos se han visto disminuidos; por otro lado contarles que se publicó en Diario Oficial el Plan Regulador Comunal, proceso que se comenzó cuando me imagino que el concejal era Alcalde

Concejal Alegría dice hace mucho tiempo de 15 a 18 años

Presidente Galleguillos dice ya fue publicado, ya es un instrumento válido, genera mucho más trabajo en la Dirección de Obras, pero hay que hacerlo cumplir; bueno la aduana sanitaria se va a instalar en la comuna de La Higuera específicamente en la Tenencia Carretera Elqui, la idea es fiscalizar los vehículos que ingresan del norte hacia la cuarta región, eso fue determinado por el Jefe de Defensa Nacional el General Onetto, recuerden que esto no es un tema comunal es un tema regional, son los vehículos que entran a la región de Coquimbo, sin embargo le pregunté qué iba a pasar con los vecinos de la comuna, me va a informar en la semana el protocolo para los vecinos de La Higuera para que no se vean afectados, esto debiera comenzar a operar el viernes de esta semana, solamente cuando salgan a La Serena

Concejal Alegría dice en relación a lo que usted está planteando sobre la aduana sanitaria, esto se debe a que se perdió la trazabilidad por la situación que se dio en Las Compañías, habrían varias personas que habrían dado positivo, se genera una situación compleja por la actividad de estas personas en una amasandería se crea toda una situación de contagio, lo único que lamento es que si se hubiera instalado la aduana sanitaria al mismo tiempo que se instaló en Pichidangui hubiéramos tenido mayor control, eso quería opinar con respecto a la instalación de esta aduana, como dice el dicho más vale tarde que nunca

Presidente Galleguillos dice eso a modo de información

Se da término a punto 4 de la tabla

En tratamiento punto N° 5 Varios

Concejal Alegría dice voy a salirme del tema, me han llamado algunas personas por pago de becas, ¿se están cancelando?

Presidente Galleguillos dice no hasta que se retomen las clases presenciales, lo más probable concejal es que paguemos los meses que se

retomen las clases presenciales, pero obviamente aumentando el monto producto de estos meses que no se pagaron

Concejal Alegría dice lo otro vi que ayer salió llamado a concurso planta grado 10º, ¿a qué se debe eso ?

Presidente Galleguillos dice cargo que ocupaba Polette Chávez, porque ella asumió el 8 de la DAF

Concejal Alegría dice lo último usted ha dado información por emergencia hídrica que vive la localidad de La Higuera, dio información de cómo lo estaría enfrentando respecto a la cantidad de camiones que estarían entregando agua , habló de 13 camiones por un total de 150 mil litros diarios de agua, la pregunta del concejal Marcelo Godoy tiene mucho sentido de ¿cuánto es la cantidad?, si hay mayor necesidad de los 150 mil litros que se estarían entregando diariamente , ¿ estaría la disposición para tener un mayor aporte?, porque lo dijo Marcelo sobre el aporte de los bomberos, me parece muy importante ese aporte, el fin de semana largo los camiones según usted mencionó no estarían trabajando, porque necesitamos un abastecimiento normal toda la semana, como se puede planificar de manera que la población tenga el mínimo de agua para poder vivir bien, porque esto va a ser para largo, entiendo que esto se va a demorar con la construcción del pozo, cumplir las exigencias, prueba de bombeo, haciendo análisis de la calidad del agua, una buena cantidad de tiempo nuestra responsabilidad es entregar, asegurar la cantidad de agua para la localidad de La Higuera

Presidente Galleguillos dice le comentaba a sus colegas que hoy vamos a presentar una modificación presupuestaria para ser aprobada el próximo lunes y tener respaldo para la contratación de los camiones, porque efectivamente el lunes 11 debiera comenzar la construcción de la nueva noria, eso tiene una demora aproximada con prueba de bombeo incluida de 25 días, esperamos de aquí a fin de mes esté lista, una vez esté lista con pruebas de bombeo y análisis de agua vamos a estar en condiciones de incorporar agua al sistema, una vez construida la noria va estar en condiciones de aportar agua al pozo del APR y obviamente después de análisis de bombeo y calidad del agua, nos estamos preparando para estar con camiones aljibes todo Mayo, de domingo a domingo, eso concejal

Concejala Guzmán dice solamente iba a consultar por Plan Regulador y usted ya entregó la información; tema de aduana sanitaria norte por una consulta que me hicieron las personas que están en sector precordillera y

cordillera que bajan a comprar sus insumos, dicen que en el control le van a exigir a ellos un código de QR

Presidente Galleguillos dice da lectura de respuesta de General Onetto "Alcalde le entregaremos la información al detalle, eso estará listo el próximo viernes pues hay que hacer varios trabajos de Vialidad, pero ya tenemos considerado la situación de los vecinos de su comuna que quedan al norte de la aduana , eso lo está viendo salud ", de alguna manera nos van a pedir a nosotros empadronar o verificar si son vecinos o no de la comuna, ahora cuando me hablan de próximo viernes, porque habla de trabajo de Vialidad y estos son más o menos largos yo creo que ellos van a tener que sacar el bandejón central , las barreras del centro para devolver vehículos y seguramente rellenar con asfalto ese bandejón central existente, obviamente nosotros no vamos a dejar que esto comience mientras nuestros vecinos no tengan la certeza de que van a poder circular de manera tranquila y oportuna

Concejal González dice iluminación del sector donde la Panchita

Presidente Galleguillos dice aprovecho de informarles que a partir de Mayo está operativo nuevamente el contrato de mantención de alumbrado público, Dimatel se adjudicó la propuesta

Concejal González dice también la preocupación por robo frustrado este fin de semana en sector de la Llanquita, dice la propietaria de la casa que en ese sector hay poste un malo, si puede mandar a su gente a arreglar eso

Presidente Galleguillos dice ya me lo informó el Lalo

Concejal Godoy dice respecto a tema sanitario, no sé si presupuestariamente podríamos hacerlo o estamos en condiciones, si usted ha pensado en medidas de mitigación en la comuna, me imagino un camión que vaya con esos estanques por las calles de los pueblos para dar mayor tranquilidad y seguridad a la comunidad, porque en este momento estamos en medio de la pandemia, si bien es cierto como comuna no tenemos ningún infectado, eso debido al trabajo realizado en todas las localidades, entre municipio, Carabineros, además si existe la posibilidad de poder contratar el apoyo de camiones para fumigar escuelas, jardines postas, calles, lugares que normalmente se ocupan

Presidente Galleguillos dice lo hemos visto Marcelo, tenemos una ..., hay varias cotizaciones todas caritas sobre el millón de pesos, pero también tenemos sugerencias técnicas de la doctora Muriel de la Universidad católica del Norte y de lo que mandó la Asociación Chilena de

Municipalidades, en la cual indican que ese sistema si bien tiene impacto mediático importante, pero efectividad muy poca, echas agua con cloro o con amonio cuaternario en nuestros caminos de tierra y al otro día no hay nada, muy poco eficiente igual que los túneles sanitizadores que son dañinos para la salud

Concejal Godoy dice entiendo, igual aquí lo que buscamos, se busca darle una tranquilidad a la comunidad, entiendo y sé que hay estanques que hacen 50 litros de agua , a lo mejor entregarles el amonio cuaternario para que lo puedan hacer, o el municipio tener una persona que lo haga, darle una tranquilidad a la comunidad

Presidente Galleguillos dice entiendo tu planteamiento, la verdad es que en las condiciones que estamos hoy día, como te digo es tirar plata a la calle y con cero efectividad sanitaria, médica, técnica, es una recomendación técnica que no tiene impacto, ni el cloro, ni el amonio cuaternario eliminan el Covid-19, puede que otras cosas sí, pero esto es la pandemia Covid-19, el Covid es lo que genera daño y podría causar la muerte de alguna persona, esta sanitización de calles y los túneles sanitizadores tienen cero impacto sobre el Covid 19, ¿ me entiende?, una vez que abran las escuelas y Jardines Infantiles va a haber limpieza y sanitización masiva de todos los establecimientos, hoy tirarlo a las calles y plazas es tirarlo sin efecto

Concejal Godoy dice con esto me deja igual, no sé si me entiende lo que le digo

Presidente Galleguillos dice tengo la cotización de un tractor, amonio cuaternario valor por máquina de aplicación con turbo y pistón 1000 lts. \$890.000 más IVA, arriendo tractor \$15 mil la hora, traslado 300 mil, más IVA , operadores valor día 35 mil por persona, compadre es mucha plata para algo que tengo la sugerencia técnica que no es efectivo para el Covid, tendríamos que tirar al aire como un millón de pesos diarios, además si lo haces en La Higuera tienes que hacerlo en Caleta , en todos lados

Concejal Godoy dice ¿usted podría mandarme esa cotización?

Presidente Galleguillos dice la mandó al grupo para que la vean

Concejal Godoy dice a veces uno desconoce valores y cosas así, así tenemos más argumentos para presentarles a la comunidad, darles respuesta a la gente para que la deje tranquila, si tenemos eso en las manos, la gente va a entender

Presidente Galleguillos dice ahí se los mandé , lo que si debo contarles que comenzamos la compra de 2 mil cajas de alimentos y apenas lleguen las

vamos a repartir, las vamos a repartir también por usuario del APR con registro social de hogares, con la caja se puede hacer la excepción, a veces hay dos familias que ocupan una casa y un solo medidor, podemos hacer la salvedad de entregar dos cajas, no así el subsidio del agua que va a un solo medidor

Concejal Godoy dice eso lo tenemos claro, le he comunicado a algunas familias que a mí me dicen que viven varias familias y tenemos un solo medidor, les he dicho que se les va dar la facilidad de también poder entregarles caja de alimentos a ambas familias

Presidente Galleguillos dice sí va a ser, obviamente también a los crianceros que es para quien va dirigido este recurso de emergencia, estamos licitando la compra de 4500 fardos de forraje para los crianceros , para entregarles 20 sacos por criancero

Concejal Godoy dice es importante porque se viene año complicado, hemos recibido información del CEAZA que no caería ni una gota de agua en la comuna de La Higuera durante este año , lo que complica las cosas para la gente del interior en el sistema de la alimentación para sus animales, como también en el mar la lluvia juega papel fundamental en la regulación de temperaturas en el mar, recibimos información de parte del CEAZA, según dicen que las lluvias debieran ser casi iguales o menor que las del año pasado, el año pasado cayeron cuatro gotas, hoy debemos prepararnos para un año muy complejo en el sentido de lo que es el diario vivir de la comuna

Presidente Galleguillos dice por eso les digo estamos recién entrando a Mayo, hay que irse piano, piano, estamos licitando la compra de las cajas de alimento porque ese recurso ya nos llegó del Gobierno Regional, va a llegar Junio y Julio y el problema va a seguir existiendo, hay situación súper compleja para los municipios, el viernes deberíamos haber recibido por Fondo Común Municipal 60 millones y nos llegaron 3 millones, a propósito de tema por permisos de circulación que no se pagaron en el momento, la situación financiera debe ir de la mano con lo que estamos haciendo

Concejal Alegría dice en relación a lo que está planteando Alcalde, la Asociación Chilena de Municipalidades dice que hay déficit de más de 900 mil millones, que han debido asumir con costos propios en relación a la pandemia, ha habido anuncio

Presidente Galleguillos dice nada de momento

Concejal Alegría dice habría que hacer más presión

Presidente Galleguillos dice todos los días se hace, todos los presidentes de todas las asociaciones están mandando todos los días información y estamos a la espera de una pronta respuesta, sobre todo con el tema fondo común municipal, imagínese tres millones se recibieron del Fondo Común, es verdad que es complejo, no estamos haciendo nada extra , solo tratar de mantener lo existente, pero también están las necesidades de la población con respecto al tema de la pandemia, ahora tenemos tema de agua, está compleja la situación, pero aquí estamos para trabajar y darle solución a la gente, vamos a dar cajas de alimentos, subsidio de agua, forraje a los crianceros, además entregar agua en camiones aljibes todo Mayo a La Higuera, tampoco estamos en cero , envié las cotizaciones al grupo, además de acta de mesa social en punto 10 la doctora Muriel hace alusión al tema de sanitización, “dice la doctora Muriel reitera que la sanitización de calles no sirve por tanto no se debe malgastar los recursos”

Concejal Godoy dice pero nosotros por ejemplo ponemos cloro a los neumáticos de los vehículos, (no se escucha), pero nosotros no sé si eso podrá servir o no, ahora me asalta la duda

Presidente Galleguillos dice la recomendación es que no sirve, a lo mejor le da la sensación de tranquilidad a la gente, pero no es un mal gastar de recursos porque no es caro, un bidón de 5 litros que vale 5 mil pesos te alcanza para 50 mochilas de bomba, te cuesta \$100 la mochilada, entonces eso no es malgastar recursos

Siendo las 12:21 horas y no habiendo más puntos que tratar se da término a la sesión de Concejo Municipal por Presidente Galleguillos

MARIO PIZARRO BRUZZONE
SECRETARIO MUNICIPAL